



NHKの朝のテレビ小説  
「虎に翼」のジェンダーの  
描き方が秀逸であると話題  
だ。ドラマの中の母・はる  
や主人公・寅子の友人で義  
姉の花江の働きよりも丁寧  
に描いているさまを見たた  
びに、ここで取り上げるジ  
ャーナリストの言説を思い  
出す。

チエコ人ジャーナリスト  
ト・ミレナ・イエセンスカ  
ー(1890~1944)  
は、当時の活躍を知る人に  
はおそらく想定外なこと  
に、長年チエコのユダヤ  
系ドイツ語作家フランツ・  
カ夫カの「恋人」としてカ  
夫カ研究の周縁人物として  
はんだ・さちこ 東

北大学大字院情報科学  
研究科特任助教。著書  
に『チエコを知るために  
の80章』(共著)『戦間  
期チエコの七二記者  
ミレナ・イエセンスカ  
ーの仕事―個』が衣  
装をつけた

半田 幸子

NHKの朝のテレビ小説  
「虎に翼」のジェンダーの  
描き方が秀逸であると話題  
だ。ドラマの中の母・はる  
や主人公・寅子の友人で義  
姉の花江の働きよりも丁寧  
に描いているさまを見たた  
びに、ここで取り上げるジ  
ャーナリストの言説を思い  
出す。

イラスト: 著者撮影  
本誌版は未刊 (筆者提供)



## カ夫カの「恋人」ミレナ・イエセンスカー没後80年

# 個人の自立を訴えた女性ジャーナリスト



雑誌編集部で主体的に働くイエセンスカー(中央下)を描いた漫画(『ペストリー・ティー』第44号)(筆者提供)

既述の通り、イエセンス  
カーは長年カ夫カと絡めて  
語られることが多く、その  
家事も政治も重  
要と捉える

いふに知名度が高く、戦間  
期のチエコで、翻訳者、工  
業セイエコ、モード記者、  
ジャーナリストとして活躍  
した。イエセンスカーへの関心  
の寄せられ方を見ると、す  
なわちカ夫カとの関係に、  
そこには働く女性も事業主  
の方を肯定していた証左とも  
言える。

冒頭の「虎に翼」が法律  
家となった主人公だけでは  
なく、主婦である母や義姉を  
も丁寧に描いているのを見  
たびに、イエセンスカー  
の捉え方が想起される。今  
の時代の言葉と概念を用い

関心を寄せられた。後80年という節目の年である。ここでは、イエセンスカーの記者としての言説を紹介したい。

モードと絡め生き方を説くイエセンスカーは19世紀後半にエリート教育を受け、1920年代に華々しい活躍をして、37年からはナチュラルビーンで抵抗し、強

制収容所で最期を迎えた。彼女の複雑な生き立ちや波乱に富んだ人生について詳しく述べた伝記等を参考しておきたい。彼女は当時のフラーではカ夫カよりもるかに知名度が高く、戦間期のチエコで、翻訳者、工業セイエコ、モード記者、ジャーナリストとして活躍した。彼女が当時の女性記者は、彼女はそれに賛同するのではないか。むしろそれを逆手にとって、新生国家を担う若者や子どもを持つ女 性記者相手に、時に極論も用いながら思考を促した。モード史10代後半から30代半ばあたりの若年・中年女性だが、そこには働く女性も事業主

が、彼女が想定した読者層は、逆手にとって、新生国家を担う若者や子どもを持つ女性記者相手に、時に極論も用いながら思考を促した。モード史10代後半から30代半ばあたりの若年・中年女性だが、そこには働く女性も事業主

が、彼女が想定した読者層は、逆手にとって、新生国家を担う若者や子どもを持つ女性記者相手に、時に極論も用いながら思考を促した。モード史10代後半から30代半ばあたりの若年・中年女性だが、そこには働く女性も事業主

が、彼女が想定した読者層は、逆手にとって、新生国家を担う若者や子どもを持つ女性記者相手に、時に極論も用いながら思考を促した。モード史10代後半から30代半ばあたりの若年・中年女性だが、そこには働く女性も事業主

が、彼女が想定した読者層は、逆手にとって、新生国家を担う若者や子どもを持つ女性記者相手に、時に極論も用いながら思考を促した。モード史10代後半から30代半ばあたりの若年・中年女性だが、そこには働く女性も事業主

なる個人の自立を訴えてい  
たのではないかと思われて  
ならない。

れば、イエセンスカーは、  
まさに女性の多様な生き方  
を認め、それを支える礎と  
ならない。

モードをないがしろにする  
トと誤解されることがある。  
わけではないが、それと絡  
めて生き方や考え方を説く  
ことにも重きを置いていた。

運動の推進者でも協力者で  
もなく、彼女の言説が當時  
のエミニストらの反感を  
買うこともあった。つまり、いわゆる「エミニス  
ト」ではない。「エミニス  
ト」上ではない。一方、女性  
は家庭を守るべきなどを保守  
的な考え方を持っていたわけ  
でもない。文筆家として活  
躍する彼女自身が体現する  
ように、女性には経済的か  
ウエアなどさまざまな生き  
方を肯定していた証左とも  
言える。

ウエアなどさまざまな生き  
方を取り上げた。日刊紙のモ  
ード欄であることから多様  
な読者を想定するのは当然  
とも言えるが、多様な生き  
方を肯定していた証左とも  
言える。